
著作“超”身的高产作家叶永烈走了。

他的名字，密切关联着在科普、科幻领域分

别创下了畅销与影响力奇迹的《十万个为什么》

和《小灵通漫游未来》。他一生执着笔耕，又充满

童心。他的辞世让科幻界感叹“痛失良师益友”。

热爱文学的理科生叶永烈，书写了自己创作

生涯的辉煌篇章。作为家喻户晓的科普和科幻作

家，他把科学的火种传递给热爱科普的后辈。作

为受益于他诸多优秀作品滋养而成长的一名读者

和科普工作者，我曾在一篇论文中作过如是概括：

在中国的科普、科幻界，叶永烈曾经是一个

风格独特、广受瞩目的“主力队员”；在当今的纪

实文学领域，他又是一位成就卓著、声名显赫的

重量级作家。在“科”字轨道上运行、“十八般武

艺”几乎样样涉足的叶永烈，跟那位在历史深处

游弋探寻、写了许多名人传记的叶永烈，常常被

误认为是同名同姓的两个人。叶永烈的作品覆

盖范围之广、创作数量之多、产生影响之大，由此

可见一斑。

曾几何时，叶永烈仿佛成了科普与科幻的代

名词和质检章，一面高高飘扬的象征性旗帜，尽

管他早已“挂靴”转轨多时。多年来我在太多的

场合听到太多的人如此这般说过：“我是读着叶

永烈的作品长大的。”在当今中国，能够享此殊荣

的作家真的没几个。

于我而言，叶永烈既是我科普创作的导师，

也是我人生事业的灯塔。

犹记得，1979年春，11岁的我第一次读到《小

灵通漫游未来》，心潮澎湃，对未来充满期待。那

一时期每个月当中的某几天，在父亲下班回到家

时，我总要急切地问一声：“《少年科学》来了没

有？”盼着的就是尽早将杂志上连载的叶永烈科

幻小说一睹为快。

当时我还常从许多报刊上读到叶永烈脍炙人

口的科学小品，从中汲取了大量的科学营养。随

后，我又爱上了阿西莫夫作品。品读他们撰写的

优秀科普、科幻作品，让我真切感受到读书、求知、

思考和钻研问题的乐趣，同时也萌发了对科学写

作的兴趣，并立下志向，要成为像他们那样的科普

作家。20多年后，在《幻想：探索未知世界的奇妙

旅程》一书的扉页上，我特别写上一句题献，表达

对两位“导师”的感佩感恩感激之情：“谨以此书献

给引导我走进科学世界并改变了我人生道路的两

位著名作家：艾萨克·阿西莫夫、叶永烈。”

在评述自己的创作人生时，叶永烈称他不属

于那种因一部作品一炮而红的作家——这样的

作家如同一堆干草，火势很猛，四座皆惊，但是

很快就熄灭了。他说他属于“煤球炉”式的作

家——点火之后火力慢慢上来，持续很长很长的

时间。是啊，他从 11岁发表第一首小诗时点起的

文学之火，一直持续燃烧了将近 70年，越燃越久、

越烧越旺。他把作品看成凝固了的时间、凝固了

的生命。他说，他的一生“将凝固在那密密麻麻

的方块汉字长蛇阵之中”。

特别难忘十多年前的一个晚上，我与叶永烈

老师漫步在上海街头，听他缓缓讲述自己年轻时

的经历。其实，那个时候我也是在某种程度上

“重复”着他的经历，但听了他的一番话，很快我

就明白，应该怎么做了。

2019 年 8月 30 日晚上，叶永烈老师给我发来

微信，交流他的近况。几天后的 9月 3日，他给我

转来澎湃新闻的一篇文章，标题是《叶永烈人民

日报撰文谈<十万个为什么>为什么受欢迎》。这

是我们之间的最后一次互动。

惊闻叶永烈老师逝去的那天夜里，我久久不

能入眠，诸多回忆涌上心头。脑海里不时浮现出

少年时代阅读他作品时的幸福场景。那段心有

所寄、热切期盼读到他作品的美好时光，令我终

生难忘。

他曾是我国科普与科幻的代名词
——追忆著名科普作家叶永烈

2020 年春节，新冠肺炎疫情暴发初期，身处广东汕头的李韵就察觉

到，一些亲朋好友发生了变化：有些人开始失眠，有些人变得烦躁不安。

35 岁的李韵是汕头大学医学院教授、汕头大学睡眠医学中心主任。

她意识到，因疫情而饱受情绪困扰的不只是身边的人。她召集实验室所

有学生，启动了一项研究：做疫情前后的睡眠评估。

“1 月份李老师就发现了这一块的研究空白，她的反应很迅速，抓住

了这个值得探讨的课题，再一次让我看到了她对科研的热情。”李韵的博

士生陈柏欣告诉科技日报记者。

调查公众对疫情的应激反应

2月 5日至 2月 19日，李韵的团队通过问卷调查了新冠肺炎疫情前后

公众对疫情的应激反应——焦虑、抑郁情绪和睡眠状况。该调查共收回

完整问卷 3772份，来自中国大陆的 32个省、自治区和直辖市，以及中国香

港和海外地区。

“我们发现，新冠肺炎疫情是大众出现不良情绪和失眠的主要原因。

此外，很多人因为长期居家生活作息习惯不良，引起失眠。”李韵告诉科技

日报记者。

泰戈尔在《孟加拉风光》中写道：不眠之夜像一条黑暗中缓流的大河，

你仰卧在床上的时候，能够数出它流过的种种声音。这是关于失眠的浪

漫描写，但对大多数人来说，失眠犹如幽壑中的魅影。

从疫情暴发到清明节，最多时每天有 20 多人打热线电话向李韵所

在医院设立的心理热线求助，电话通常在半夜响起。“我们先是听他们

慢慢倾诉，再给一些舒缓焦虑的建议，一通电话至少要 20 分钟。”李韵

说，缓解因焦虑等情绪引起的失眠，重要的是心理危机干预，而这需要

保持耐心。“有些人是长达十几年的失眠问题，肯定不能一通电话就解

决。其中的心理治疗过程至少需要 5—8 周，有些人接受了睡眠干预，

效果可能也不明显。”疫情期间，他们通过线上线下为 700多人提供了睡

眠和情绪干预。

填补粤东睡眠障碍患者就医空白

李韵的母亲是妇产科医生，小时候她家里有一个两层的大药柜，装满

了药品，这是李韵的乐园。她经常翻看药物说明书，翻到绷带和红药水会

拆出来给自己包扎，甚至碾碎维生素片给植物增加营养。“慢慢就开始对

医学产生浓厚的兴趣，开始看很多医学、生物、化学相关的书籍。”李韵说，

高考填报志愿，她只看医学相关的专业。

2017年，在美国宾夕法尼亚州立大学完成博士后研究的李韵准备回

国。她联系母校汕头大学，得知汕头大学医学院有意成立睡眠医学中心。

李韵发现，整个粤东地区近 2000 万人，却没有专业的睡眠医学中

心。“睡眠障碍的发病率约为 10%，也就是说，粤东地区约有 200万的睡眠

障碍患者无法就近求医。”

2017年底，李韵决定回汕头大学医学院任职，致力于在汕头建立一个

标准化的睡眠医学中心。人员培养、场地选择、装修设计、仪器选购……一

切都要从零开始。

历时一年多，睡眠医学中心建成，但最开始的 1 年半没有病人前来

问诊。“如何让粤东地区的睡眠障碍患者知道汕头有睡眠医学中心为

他们提供帮助？更重要的是，如何让广大群众认识到睡眠障碍是一种

疾病，需要接受正规诊疗？”对患者数量抱有乐观预计的李韵，却被现

实浇了一盆凉水。

两年多以来，他们深入做睡眠健康科普，到社区和企事业单位开展睡

眠健康讲座和义诊。同时，他们对科研和教学投入了更多时间，建立起一

支集医疗、科研、教学于一体的综合性高水平睡眠医学团队。“只要方向是

对的，坚持、坚持、再坚持就能看到光明。”李韵说。

近 5 年，李韵发表 SCI 论文 24 篇，其中以第一作者、共同第一作者署

名的有 12 篇，并参编睡眠医学专著 2 部。2015 年，李韵的一项关于失眠

的研究发表在《美国高血压杂志》，被该杂志评为全年最佳研究论文。

选择睡眠医学这条路不后悔

李韵最早接触的是临床医学，后来她被医学研究迷住了。“我念博士

之前，就通过硕士导师加了李韵老师的微信。她经常在朋友圈发一些科

研相关的内容。她年轻有朝气，对科研充满热情。我们课题组基本上每

个星期至少有一次科研方面的交流。”陈柏欣说。

李韵对学生很严格。2018年，陈柏欣跟着李韵研究睡觉打呼噜所致

高血压的原因。一天半夜，陈柏欣突然接到李韵的“训斥”电话。原来，陈

柏欣在整理资料时，数据出了一些问题。将近凌晨 1点，陈柏欣去实验室

查数据，发现是统计软件自带的功能不够完善导致数据出现错误。

“我做得不够好，李老师会严厉批评我。”陈柏欣说，如果李韵和学

生在学术上有争论，并不会影响到他们之后的相处。“她比较豁达，就

事论事。”

“因为我的博士生导师的研究方向是睡眠医学，我也走上了这条

路。可以说，10 年前是睡眠医学选择了我，但 10 年后是我选择了睡眠

医学作为终身事业。”李韵说，对医学认识越多，接触病人越多，越对当

初的选择感到无悔。

李韵：
用心理“安眠药”
疫情中帮助700余失眠患者
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柳卫平，从事核物理和核天体物理研究，现任中国原子能

科学研究院副院长、亚洲核物理联合会（ANPhA）主席、串列加

速器核物理国家实验室主任、抗辐射国家级应用中心主任。

曾获国家科技进步二等奖、全国劳动模范、国防科技进步一等

奖和国防科技创新团队奖等奖项。

恒星如何演化？构成物质世界的元素从何

而来？近日，中国原子能科学研究院（以下简称

原子能院）核基础和核数据创新团队联合国内外

6 家科研院所的同行，通过在串列加速器上对核

天体物理反应的高精度测量，加深了人类对恒星

演化的理解。这一研究成果发表在国际物理学

顶级期刊《物理评论快报》上。

“这个学科国内外竞争非常激烈，我们能够

一直保持相对领先地位，得益于不满足现状、总想

去做一些更有挑战性的研究和探索。”对原子能院

副院长、核基础和核数据创新团队带头人之一的

柳卫平来说，这也是他个人科研心得的浓缩。

休闲西服、休闲鞋、双肩包，柳卫平的着装符

合人们对科研人员的常规印象。但有别于一般科

研人员，柳卫平非常健谈，他将外向的性格归因于

多元化的成长经历：生于沈阳，3 岁到北京，辗转

浙江，9岁去贵州，17岁又从贵州考到北京大学。

柳卫平对新鲜事物的兴趣与生俱来。在物

质匮乏的上世纪 70 年代，《十万个为什么》成为

柳卫平的启蒙读物，书甚至被翻烂。

受在民航系统工作的父亲影响，柳卫平从小

喜欢航模。1977 年，15 岁的柳卫平还是贵州一

名初三学生。他给当时的北京航空学院（现北京

航空航天大学）办公室写了封信，大意是自己特

别喜欢航模，但又缺乏资料，能不能给寄点？让

柳卫平没想到的是，对方真的给寄来了资料。他

喜出望外，找来几个同伴一起，让航模飞了起来。

“我当时的梦想其实是考北航，做飞机设计

师，去设计大飞机。”让柳卫平没想到的是，梦想

在高考后发生了改变。按照高考成绩，柳卫平可

以选择北大或者清华。“当时流行‘学好数理化，

走遍天下都不怕’，北大在贵州招生的技术物理

系带了物理两个字，所以我选了核物理。”

机缘巧合进了北大后，柳卫平对外界看来

晦涩的核物理发生了浓厚的兴趣。“它是研究

微观世界的，但能量密度又特别高，可以说是

用最微观的研究解决最宏大的问题。核物理研

究就像一个奇妙的游戏，我和同事如同一个个

‘大小孩’，合起伙来‘搭积木’，共同还原核物

理的终极真相。”

用最微观的研究解决最宏大的问题

1989 年 ，柳 卫 平 作 为 访 问 学 者 的 期 限 已

满，面对日本理化所负责人的竭力挽留，他还

是回来了。

“ 与 其 做 装 备 精 良 的 发 动 机 上 的 一 个 齿

轮，不如做一个相对比较粗糙的发动机的重要

大梁。”写在日记本上的一句话，透露了柳卫平

的心迹。

上世纪 80 年代以来，国际上对次级放射性

核束的研究与应用方兴未艾，但从事这方面研

究首先得有一个产生次级放射性束流线的实

验装置。

1990 年，28 岁的柳卫平和 56 岁的原子能院

核物理所研究员白希祥结成老少搭档，开始了对

这一课题的探索。

自己白手起家建造实验装置，难度和挑战不

言而喻。柳卫平形容，就像“要自己制造出一台

填补次级放射性核束物理实验空白

本报记者 陈 瑜

1987 年，25 岁的柳卫平被选派到日本理化

所做访问学者。

当时，日本理化所新建成一座回旋加速器。

柳卫平一到日本，国际知名核物理学家谷畑勇夫

（Tanihata）教授就任命他为寻找新核素的课题组

负责人。在日本理化所加速器中心历史上，这是

首次由外国人担此重任。

柳卫平迎来人生中第一次重大的挑战。“既

然让我负责，我就一定要把项目做好。”不服输的

柳卫平凭借扎实的知识基础，刻苦钻研，提出了

一整套行之有效的寻找新核素的方案。

遗憾的是，临实验前，加速器的半导体探测

器受潮影响使用，不得已换了另外一个探测器，

结果后者分辨率不够高，实验的成果只在内部刊

登，没有发表在学术刊物上。

“假如那个探测器没坏，可能是一个比较大

的研究成果了。”但柳卫平庆幸的是，该实验开启

了自己探索核物理世界的大门，进一步增强了探

索的兴趣和自信。

值得一提的是，此后日本和美国使用了与柳卫平

上述实验类似的构想，最终合成和鉴别了包括镓-61、

锗-63两个核素在内的一系列丰质子新核素。

开启探索核物理世界的大门

实习记者 代小佩

本报记者 尹传红

柳卫平柳卫平：：从原子到恒星从原子到恒星，，
核物理是他的科研核物理是他的科研““圆心圆心””
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照相机再学习照相一样”，一切要从零开始。

为设计出实验装置，柳卫平拼命学习以前没

有涉及的知识，和白希祥开展了无数个日日夜夜

的计算和实验。为节约资金，他们甚至从退役

10 多年的我国第一台回旋加速器上，拆下两极

磁铁和四极透镜作为主要部件用在了新装置上。

1993 年 11 月 20 日，当柳卫平和同事们在荧

光纸上看到代表出束成功的束斑时，他激动极

了——首战告捷！

这是一条立足现有条件、具有先进物理思想

和技术路线的束流线，并在世界上首次产生了低

能碳-11 和氟-17 次级束，其技术水平与美国、

日本同类装置相当，填补了我国在次级放射性核

束物理实验和应用领域的空白！

有了自己设计的“照相机”，柳卫平开始琢磨

如何拍摄好照片。

早在上世纪 60 年代，物理学家就发现了太

阳中微子失踪现象，但几十年都难以定论，急需

用不同的测量方案对中微子产生截面进行交叉

验证。

1995 年，柳卫平从一份文献上得到灵感，并

和白希祥一起，经过反复计算，提出并实施了一

个独特的次级束流线实验方案，得出了“太阳中

微子失踪现象来源于非核物理截面因素”的科学

结论。

这个实验成果的相关论文当时在《物理评论

快报》杂志上发表，成为该刊创立 40年来第一次

发表的中国实验核物理领域的论文。

面对成绩，柳卫平却有着极强危机感，觉得

必须开拓新领域。

这几年，他正带领他的团队在地下数千米的

锦屏开展核天体物理实验，探究宇宙中的元素起

源和恒星演化。“我们将向核天体物理研究领域

最关键的‘圣杯’反应的直接测量发起冲击。”

柳卫平不仅能力强，而且还甘当人梯。2000

年 7月，他开始担任原子能院核物理所所长。

人造卫星、宇宙飞船里有很多重要的电子元

器件。卫星在太空中飞行时受到强烈的空间电

离辐射，元器件会失效。柳卫平课题组原来做的

是重离子核物理基础研究，为了成功转变研究方

向，他通过公开竞聘的方式挑选出新的课题组带

头人，带领团队开始做电子元器件的抗辐射加固

研究。如今这个方向已蓬勃发展成为国家级抗

辐射应用中心。

当年与柳卫平同窗四年的 40 多位同学，出

国的出国，经商的经商，搞研究的也早已跳出了

核物理这个圈子，只有柳卫平等少数人还坚持在

核物理领域的前沿探秘。

中子，是组成原子核的基本粒子之一，不带

电，很容易打进原子核内引起各种核反应。或

许，正因对中子有着深刻的理解，柳卫平的人

生也与中子有了几分相似：做科研时，像实验

室里的高速中子，不断去探索原子核物理的科

学前沿；走上管理岗位，又像反应堆中的低速

中子，引发裂变反应，把科研人员集体的智慧

激发出来。

在锦屏开展核天体物理实验

2017 年 8 月 出 版 的《叶 永 烈 科 普 全
集》，多达28卷共计1400万字。
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核物理研究就像一个奇妙的游戏，我和同

事如同一个个‘大小孩’，合起伙来‘搭积木’，

共同还原核物理的终极真相。
‘‘ ‘‘
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